
1 ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO NÚCLEO DOCENTE ESTRUTURANTE (NDE) DO 
2 DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA SOFTWARE Nº 01/2023. No dia vinte e um do mês de 
3 março de dois mil e vinte e três, com início às dezesseis horas, realizou-se, na sala 12, do bloco 
4 Carvalho, reunião ordinária do NDE do Departamento de Engenharia de Software da 
5 Universidade do Estado de Santa Catarina – UDESC Alto Vale, presidida pelo professor Geraldo 
6 Menegazzo Varela, presentes os professores Fernando dos Santos, Marcelo de Souza, Marília 
7 Guterres Ferreira e Pablo Schoeffel. Participaram como convidados os professores Carlos 
8 Alberto Barth, Mattheus da Hora França e Paulo Roberto Farah. 1 – Aprovação de Atas. Foi 
9 aprovada, sem alterações, a ata da reunião ordinária n° 04/2021, de 15/12/2021, disponível no 

10 processo SGPe UDESC n° 3.346/2021. Também foi aprovada, sem ressalvas, a ata da reunião 
11 ordinária n° 01/2022, de 25/10/2022, disponível no processo SGPe UDESC n° 3.267/2022. 2 – 
12 Expediente: inclusões e exclusões. No expediente, o presidente pediu a inclusão do item 
13 “Qualifica UDESC 3”. O NDE aprovou a inclusão de pauta. ITEM  3 – Ordem do dia. ITEM 3.1 – 
14 Avaliação Institucional 2022/2. O presidente da sessão comentou que recebeu, da presidente 
15 da CSA Setorial, os relatórios da última avaliação institucional. Que, devido a um problema no 
16 SIGA, o sistema não gerou os relatórios separados por docente. Que o chefe do departamento 
17 encaminhará as avaliações individuais de cada docente. Apontou a baixa adesão dos discentes 
18 à avaliação institucional. Que essa baixa participação não retrata a realidade das disciplinas e 
19 do curso. Comentou que é importante incentivar os alunos a responderem a avaliação 
20 institucional. Que os professores também precisam aderir à avaliação institucional. Que a 
21 avaliação institucional é um importante mecanismo para aprimoramento do curso. O professor 
22 Fernando comentou que, apesar da baixa adesão, o CEAVI fica entre os Centros com maior 
23 número de respondentes. O professor Geraldo comentou que o curso de Software pode melhorar 
24 o índice de participação. Citou que o professor Osvaldo André foi transferido definitivamente para 
25 o CEFID. O professor Paulo comentou que os alunos não encontram utilidade na avaliação 
26 institucional, como ferramenta de transformação. O professor Pablo sugeriu que os docentes, 
27 divididos entre as fases do curso, apresentem para os alunos um feedback de cada avaliação 
28 semestral. ITEM 3.2 – Abandono (Evasão) do curso. O presidente do NDE comentou que 
29 recebeu o relatório de abandonos do curso. Que houveram vinte abandonos no semestre 2023/1. 
30 Os professores comentaram que a demora nas chamadas regulares do vestibular da UDESC, 
31 prejudica o preenchimento das vagas e a formação de turmas. ITEM 3.3 – Implantação da nova 
32 grade curricular. O professor Geraldo comentou que a nova grade curricular será implantada 
33 no semestre 2023/2. O professor Carlos comentou que muitos alunos não estão cientes que as 
34 mudanças na grade afetam o andamento do curso de cada discente. Que os alunos antigos 
35 deverão cuidar com o período de integralização do curso. Que muitas disciplinas não estarão 
36 disponíveis devido à implantação da nova grade. ITEM 3.4 – Extensão Universitária. O 
37 presidente da sessão comentou que as disciplinas extensionistas deverão ser implantadas em 
38 todas as fases do curso. A professora Marília sugeriu que todos os professores sejam orientados 
39 e treinados sobre a aplicação dessa curricularização da extensão em cada disciplina. O professor 
40 Carlos sugeriu envolver os calouros no projeto LABOT. ITEM 3.5 – SEMESO 2023. Com a 
41 palavra, o professor Fernando comentou que teve um projeto selecionado pela UDESC. Que o 
42 projeto agora será enviado para a FAPESC. Que, sendo o projeto aprovado na FAPESC, as 
43 datas poderão ser ajustadas posteriormente. Que, independentemente da aprovação do projeto 
44 pela FAPESC, o professor Fernando se prontificou a organizar o evento com menos 
45 participantes. Pediu a inclusão dos professores do curso, no projeto, para fins de 
46 operacionalização do SEMESO no segundo semestre de 2023. Que as tarefas poderão ser 
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47 definidas e divididas em momento posterior. ITEM 3.6 – Participação do Departamento de 
48 Engenharia de Software em visitas técnicas, seminários e eventos. O professor Geraldo 
49 comentou que o departamento possui uma verba destinada especificamente para visitas 
50 técnicas, seminários e eventos. Pediu que os professores se organizem para alavancar essas 
51 atividades durante o ano de 2023. ITEM 3.7 – Qualifica UDESC 3. O professor Geraldo 
52 comentou que o departamento possui um valor que poderá ser aplicado diretamente no 
53 aparelhamento do curso de Engenharia de Software. O professor Carlos pediu que fossem 
54 comprados notebooks para o projeto LABOT. Que esses equipamentos privilegiariam, inclusive, 
55 as atividades extensionistas. O professor Fernando sugeriu que o dinheiro fosse utilizado para 
56 equipar as salas de aula com equipamentos de apoio ao ensino. Citou lousas digitais, televisões 
57 Smart com função touchscreen e tela motorizada para utilizar nas projeções com datashow. 
58 Sugeriu a aquisição de equipamento específico para videoconferência, microfones sem fio e 
59 microfone para gravação de áudios. O professor Carlos sugeriu a aquisição de kits de robótica, 
60 visando fomentar a participação dos acadêmicos nas atividades de extensão. O professor Paulo 
61 sugeriu a aquisição de um aplicativo de controle das telas dos computadores durante as aulas. 
62 O professor Fernando perguntou sobre o mobiliário da nova sala do departamento. A professora 
63 Marília comentou que foi solicitado ao Administrativo que a sala do departamento de Software 
64 fosse montada igual àquela do departamento de Engenharia Civil. Como encaminhamento, o 
65 presidente da sessão comentou que haverá reunião extraordinária do colegiado pleno no dia 
66 23/03/2023, às 15 horas, para definição e destinação da verba do projeto “Qualifica UDESC 3”. 
67 A reunião será híbrida. Avisos Gerais. Não houve. Concluindo, o presidente agradeceu a 
68 disponibilidade de todos e encerrou a reunião. Não havendo nada mais a relatar, eu, Frederico 
69 Ozanam Carvalho de Rezende, da Secretaria dos Departamentos, lavrei a presente ata, que, 
70 submetida aos presentes e considerada conforme, será assinada por todos. Ibirama, aos vinte e 
71 um dias do mês de março de dois mil e vinte e três.
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